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- I - 
APERTURA DE LA SESIÓN 

 
- En Rawson, en el recinto virtual de sesiones de la Honorable Legislatura del Chubut, a dos de marzo de dos 
mil veintiuno, siendo las 11:17 dice el 

 
SR. PRESIDENTE (Sastre): Dándole continuidad a la sesión del día de la fecha, cumplido el cuarto 

intermedio, procedemos a declarar abierta la sesión inaugural convocada para el día de la fecha. 
Vamos a proceder a dar la bienvenida al señor Gobernador de la Provincia del Chubut, escribano 

Mariano Ezequiel Arcioni. 
 

- Ingresa el señor Gobernador de la Provincia en el recinto y ocupa su sitial en la Mesa de Presidencia. 



 
Con la presencia del señor Gobernador en el recinto, invito a los señores diputados y señoras diputadas 

a entonar las estrofas del Himno Nacional Argentino. 
 

- De pie, las autoridades presentes entonan el Himno Nacional. 

 
Señor Gobernador, dando cumplimiento a lo prescripto por el artículo 131° de la Constitución Provincial, 

lo invito a transmitir su mensaje a la Honorable Cámara y al pueblo de la Provincia del Chubut. 
 

- II - 
MENSAJE DEL SEÑOR GOBERNADOR DE LA PROVINCIA 

 
SR. GOBERNADOR (Arcioni): Muchísimas gracias. 
Señor Presidente de la Legislatura del Chubut, mi amigo Vicegobernador, Ricardo Sastre; señores 

diputados y diputadas provinciales, autoridades y legisladores nacionales, autoridades del Poder Judicial, 
autoridades de las fuerzas armadas y de seguridad, intendentes y jefes comunales, funcionarios y funcionarias, 
queridos chubutenses, muy buenos días a todos. 

Hace un año atrás, en un día como hoy, nos encontrábamos en el recinto de la Honorable Legislatura 
del Chubut, compartiendo las primeras ideas sobre la provincia que soñábamos para un año 2020 que presentó 
desafíos inimaginables. 

Hoy, no sólo debimos adaptarnos a la virtualidad que nos impuso la pandemia, sino que también nos 
vemos en la necesidad de recalibrar los valores y objetivos sobre los que vamos a reconstruir nuestra provincia, 
para atender las necesidades de la coyuntura, que son muchas, y para dejar un Chubut mejor, más justo y con 
más oportunidades para los que vendrán. 

El primer mensaje que deseo compartirles es el de la importancia de la responsabilidad y de la 
generosidad para salir adelante de la situación de emergencia sanitaria, económica y social que nos deja el 
Covid-19, pero también para construir el futuro que tanto deseamos. 

Con ese espíritu, quiero poner a disposición de todos ustedes el trabajo que hemos realizado durante el 
año tan difícil que pasó y contarles cuáles son las ideas y las propuestas que ya nos ocupan y que seguiremos 
impulsando y profundizando a lo largo del año. 

Veníamos de un año muy difícil en materia económica y financiera y, como dije aquel 2 de marzo de 
2020, “no podemos permitir una sola pelea absurda, banal y egoísta, mientras haya un solo chubutense que la 
esté pasando mal”. 

La gestión de este gobernador y de sus ministros, como así también de cada intendente, jefe comunal, 
legislador, concejal y de cada uno de los que tenemos responsabilidad ante nuestros vecinos, debe siempre 
tener la actitud digna de estar al servicio de los chubutenses. 

Por eso, tres ejes estructurales guiaron nuestro trabajo durante el 2020, en el marco de una feroz 
pandemia que nos obligó a redoblar nuestros esfuerzos para manejar el microscopio al mismo tiempo y con 
igual pericia que el largavista. 

Primero, el ordenamiento de las cuentas de la provincia y el reperfilamiento de la deuda internacional, 
que nos permitiera una mejor administración de los recursos y una mayor proyección de bienestar. 

Segundo, el avance de las obras estratégicas para el crecimiento y la calidad de vida de los chubutenses, 
muchas de las cuales habían sido postergadas. 

Y tercero, la diversificación de la matriz productiva junto con el plan de desarrollo productivo de Chubut, 
que propusiera la creación de condiciones y oportunidades de crecimiento, integración, inclusión y trabajo, en 
un marco de sustentabilidad y cuidado de nuestros recursos. 

Todo esto lo estamos cumpliendo y me explayaré en las próximas líneas. 
Antes, y con ánimo de resaltar el esfuerzo, es inevitable contextualizar el 2020 con lo que significó para 

la vida de cada chubutense y cada argentino el Covid-19. 
Ese 2020 quedará marcado en la memoria de todos como el año en que una pandemia de un virus 

desconocido nos atravesó y nos puso a prueba como individuos, sociedad, gobierno, empresas, instituciones, 
familias, comunidades, para enfrentar desde diversas aristas una de las luchas más difíciles de este siglo. 

Peleamos todos juntos contra un enemigo invisible y altamente contagioso, para ganarle a la muerte, 
para cuidar la vida y los medios de vida. Dimos y seguimos dando lo mejor para hacerle frente a esta pandemia. 

Desde el Estado, pusimos a disposición todos los recursos para garantizar el acceso al servicio de salud 
a cada chubutense. 

En este punto, quiero dedicar un especial agradecimiento a cada integrante del sistema de salud de 
nuestra provincia, tanto público como privado, a todos, que pusieron sabiduría y solidaridad, sin descanso, 
haciendo realidad esa pasión de dar todo por los demás. Todavía hoy siguen al frente de esta gran batalla; 
incluso, arriesgando sus propias vidas y así es que varios nos han dejado ese vacío irreparable. Para ellos, 
nuestra eterna gratitud y el acompañamiento a sus familias. 

Los casos positivos tardaron en llegar a la provincia. Y aquí quiero detenerme para agradecer y distinguir 
el valioso trabajo de la Policía del Chubut y todo el personal del Ministerio de Seguridad, que permitió el debido 
cumplimiento de las normas, como así también la implementación de plataformas, sistemas y mecanismos de 
control, para cuidarnos a todos y entre todos. 

Por supuesto, también hay que destacar la conciencia de la ciudadanía, a través del cuidado individual 
y social. No lo hubiéramos logrado sin el compromiso de cada uno de los chubutenses, con el respeto a los 
protocolos, a las normativas vigentes y, sobre todo, priorizando la vida. 

Entre todos logramos el objetivo: contener el avance del virus en la provincia, adecuar la infraestructura, 
equipamiento, salas y servicios, y que el contagio sea el menor posible. La lucha no ha terminado, pero hoy 
estamos mejor preparados. 

Ya se está cumpliendo un año de aquel día en que se declaró la pandemia y, si miramos atrás, debemos 
estar orgullosos de saber que aun en los momentos de mayor cantidad de casos el sistema de salud chubutense 
estuvo a la altura de las circunstancias, para atender cada una de las necesidades y cuidando siempre a los 
sectores más vulnerables. Nuestro sistema de salud respondió y sigue funcionando al servicio de la gente. 

Las medidas que adoptamos a lo largo del año, muchas antipáticas, junto al esfuerzo que hicimos, no 
fueron en vano. 

Gracias a ello la incidencia registrada del virus en Chubut fue del 10% de la población y la letalidad hasta 
ahora no llega al 2%. Y aquí más allá de los números fríos, abrazo a las familias de quienes nos han dejado, y 
en su memoria crece nuestro compromiso. 

Los invito a que brindemos un minuto de silencio por todos ellos, incluyendo especialmente al personal 
de salud y a tantos que dieron la vida para cuidarnos y curarnos. 

 



- De pie, las autoridades presentes realizan el homenaje solicitado. 

 
La pandemia también nos deja consecuencias que aún hoy estamos padeciendo, de las que nos 

seguimos ocupando y que venimos trabajando desde el primer día de la crisis sanitaria. 
Los ingresos de la Provincia se han visto sensiblemente afectados por la caída del precio internacional 

del petróleo que impactó en las regalías y la disminución notable en la recaudación tributaria. 
Es innegable el impacto de este contexto sanitario sobre la economía de todos y todas. La recaudación 

del Estado, no sólo Provincial sino también Nacional, se ha visto sensiblemente perjudicada por la baja de 
ingresos. 

Desde el Gobierno Provincial y Nacional hemos instrumentado, durante todo el año pasado, 
herramientas para paliar la difícil situación, tanto del sector público como privado. 

Y el desafío es seguir proyectando el futuro, el día después, el más difícil de mirar, especialmente en 
medio de la tormenta. 

Pero creemos que el camino no es más “pan para hoy y hambre para mañana”. Es nuestra obligación, 
pero sobre todo nuestro compromiso ante el pueblo que representamos generar condiciones para el futuro, 
definir los lineamientos para la creación de fuentes genuinas de trabajo y devolverles la dignidad a los 
chubutenses. 

A pesar de todo no nos hemos detenido y contra muchos pronósticos estamos de pie, jamás nos 
resignaremos frente a las adversidades. 

Por el contrario, estamos dispuestos y preparados para liderar la recuperación, porque sabemos que 
contamos con los recursos para lograrlo; sobre todo, con el principal insumo que se necesita: cada chubutense, 
que sabe lo que significa afrontar los contratiempos y transformarlos en una diferente realidad virtuosa. 

Todo ha cambiado, no somos los mismos. Y nosotros debemos desde el Estado liderar estos cambios 
para que, aun en la tragedia y preocupación, podamos salir fortalecidos; porque saldremos, estén seguros; y 
debemos ser mejores hacia ese momento. 

A fines del año pasado y luego de un arduo trabajo del equipo de Economía y todo nuestro Gobierno, 
hemos conseguido el reperfilamiento de la deuda en moneda extranjera y estamos regularizando y dando 
previsibilidad en el pago a los agentes activos y pasivos del Estado. 

Ayer todos los niños y niñas de los últimos años de todos los ciclos escolares han regresado a las aulas 
y los demás comenzaron de acuerdo a lo establecido en el protocolo jurisdiccional. Es un paso importante en el 
camino que estamos recorriendo y lo estamos haciendo entre todos. 

Sabemos que falta mucho por hacer, pero no habrá soluciones mágicas. Habrá soluciones que vendrán 
del liderazgo, de los planes que tenemos, del trabajo en equipo, del compromiso de todos, sin especulaciones 
políticas, de cara a la provincia que queremos y nos merecemos. 

Agradezco a cada chubutense por el aliento permanente, por las palabras e ideas, por cada aporte. 
También a quienes nos critican desde posturas que aun en las diferencias apuntan a mejorar nuestro Chubut, 
porque nos ayudan a rectificar lo que sea necesario, convencidos del mismo objetivo. Sabemos que este 
esfuerzo vale la pena. Necesitamos absolutamente de todos. 

Hace un año comenzábamos las sesiones ordinarias celebrando el inicio de una nueva etapa para todos 
los chubutenses. Hoy sabemos que la promesa de un gobierno federal e inclusivo es una realidad. El Presidente, 
doctor Alberto Fernández, y todo su equipo lo vienen demostrando con hechos, desde el comienzo de gestión. 
A veces no hacen falta tantas palabras. 

En materia de salud, desde el primer día que comenzó la pandemia, tomamos medidas orientadas a 
priorizar, fortalecer y proteger el sistema sanitario provincial, declarando la emergencia sanitaria, realizando 
compras específicas para los hospitales y declarando a los insumos de salud como elementos esenciales a 
disposición del sistema, entre otros. Todas estas iniciativas ratificadas por esta Legislatura Provincial, a la que 
agradezco la comprensión y acompañamiento por el bien de nuestra gente. 

Diseñamos y elaboramos un “plan operativo provincial en el contexto del Covid-19”, para el adecuado 
funcionamiento del sistema de salud en las actuales circunstancias. 

En cuanto a equipamiento, triplicamos el total de camas de terapia intensiva del subsector público de la 
provincia gracias a la incorporación de respiradores, camas de terapia intensiva, bombas de infusión y monitores 
multiparamétricos, entre otros elementos. 

Junto con el Instituto Malbrán realizamos las gestiones para que los laboratorios de los Hospitales de 
Trelew, Esquel y Comodoro Rivadavia puedan analizar muestras y detectar si un paciente tiene o no coronavirus 
en nuestra provincia. 

También, en esta línea, hicimos el recambio del equipo de PCR con que se hacen los análisis en el 
Hospital de Trelew. 

Además, incorporamos un equipo de PCR y otros equipamientos claves para el laboratorio del Hospital 
de Puerto Madryn, donde una vez validado, podremos analizar muestras y detectar la enfermedad. 

Fortalecimos el recurso humano del sistema sanitario provincial mediante la incorporación de unos 380 
nuevos agentes, entre enfermeros y médicos, en áreas consideradas críticas. 

También quiero felicitar y agradecer a cada uno de los 3.000 voluntarios, entre profesionales y no 
profesionales, que se ofrecieron a prestar servicios ante la eventual necesidad de reforzar los equipos sanitarios 
de la Provincia. En nombre de cada chubutense, gracias por la vocación de servicio. 

También gestionamos, con los municipios y aportes de empresas del sector privado, la generación de 
camas adicionales al sistema de salud para pacientes leves, para personas que no tuvieran la posibilidad de 
permanecer aisladas en sus domicilios. 

Se hicieron adaptaciones de los hospitales realizando reformas edilicias, en algunos casos, al nuevo 
mecanismo de trabajo indicado para el contexto de pandemia, introduciendo distintos circuitos y protocolos de 
ingreso seguro. 

Y algo muy relevante, más en un contexto crítico como el que estamos atravesando, es que hemos 
tenido el permanente acompañamiento del Gobierno Nacional y hemos recibido, en nuestra provincia, equipos 
itinerantes de profesionales del Ministerio de Salud de la Nación -integrados por médicos, enfermeros, 
kinesiólogos, bioquímicos y técnicos, entre otros- que se pusieron a disposición de los Hospitales de Comodoro 
Rivadavia, Trelew y Puerto Madryn, a fin de dar el apoyo necesario a los trabajadores de la salud locales. 

Por otro lado, le he dado instrucciones a SEROS para desarrollar un programa de cobertura de 
medicamentos de hasta el 100%, como es el caso de los agentes activos y pasivos de menores ingresos de la 
Provincia, continuando con la cobertura general del 50% en medicamentos ambulatorios con vademécum 
abierto. 

A pesar de la compleja situación, el Estado no se detuvo. Y también inauguramos obras muy necesarias 
en materia de infraestructura sanitaria. Es el caso de la ampliación y refacción del Minihospital de Playa Unión, 
la refacción en los Hospitales Regional y Alvear de Comodoro Rivadavia, además del nuevo Hospital de Las 
Plumas. 



La construcción del nuevo Hospital de Alta Complejidad de Trelew ya se encuentra en un 90%, 
proyectando su finalización para mediados de este año. 

También estamos avanzando en la ampliación y refacción de los Hospitales de Sarmiento y Rawson, y 
la sede del PROSATE en Comodoro Rivadavia. 

Comenzamos la obra de construcción del hospital modular de Puerto Madryn y abrimos la licitación para 
la ampliación del Hospital de Lago Puelo, que está próxima a ser adjudicada. 

Vale destacar que a principios del 2020, antes del inicio de la pandemia, entregamos 6 ambulancias a 
hospitales del interior provincial y 5 de alta complejidad a los hospitales de cabecera, que suman casi 40 
ambulancias entregadas desde el inicio de la gestión. 

En materia de equipamiento médico realizamos una larga lista de incorporaciones con destino a áreas 
programáticas y hospitales, dentro de la cual sobresale la adquisición de 9 ecógrafos portátiles, 1 sistema de 
digitalización de imágenes radiológicas, 3 equipos de rayos x digitales móviles, 2 esterilizadores por vapor y 1 
videobroncoscopio, entre otros. 

En lo que respecta a salud digital, a través del Ministerio de Salud Provincial, firmamos un convenio a fin 
de implementar la historia clínica digital, lo que implicará un gran avance al servicio de todos. 

Asimismo, implementamos el “Plan de Conectividad” en establecimientos asistenciales de Chubut 
impulsado por la empresa Argentina de Soluciones Satelitales (ARSAT), en conjunto con el Ente Nacional de 
Comunicaciones (ENACOM) y nuestra cartera sanitaria. 

Implementamos también el programa nacional “TeleCovid”, que permite brindar asistencia médica a 
distancia a eventuales pacientes con diagnóstico confirmado o sospechoso de Covid-19. 

La red provincial de telesalud también se fortaleció con la incorporación y entrega de equipamiento para 
el armado de tres consultorios virtuales, y la incorporación y distribución de 35 computadoras y 70 cámaras. 

Esto es sólo un resumen de las gestiones realizadas en materia de salud, un eje prioritario de este 
Gobierno. Por eso, en cada decisión tomada este año, siempre priorizamos la vida, la salud y la protección de 
todos los chubutenses. 

Nuevamente mi agradecimiento a cada chubutense que forma parte de todo el sistema sanitario por 
demostrarnos su capacidad, su templanza, su solidaridad y su vocación de servicio. Todos saben de mi genuino 
reconocimiento y admiración al sistema sanitario. 

En igual sentido, garantizamos la seguridad como otro eje prioritario, sobre el que hemos trabajado y 
potenciado. 

Hace pocos días pusimos en función a 297 nuevos agentes de la Policía del Chubut, que a pesar de las 
dificultades de este año pandémico redoblaron esfuerzos y nos demostraron el valor de la entrega al servicio 
del otro. 

En materia de justicia, próximamente enviaremos el proyecto de ley de reforma judicial. Los cambios 
sociales y jurídicos hacen imprescindible abordar una actualización normativa, que establezca reglas claras y 
transparentes que garanticen la seguridad jurídica y un acceso a la justicia eficaz y rápido en la resolución de 
conflictos. 

La solución de conflictos se debe realizar de manera oportuna, adecuada y efectiva tanto para los 
conflictos jurídicos individuales como colectivos, maximizando la protección de los derechos en juego. 

Es por esto que debemos avanzar sobre las reformas de los códigos procesales no penales a través de 
procesos orales, públicos y mediante audiencias, entendiendo como un eje fundamental la transparencia y la 
publicidad de cada uno de los procesos judiciales, y la inmediación entre las partes y cada uno de los actores 
que forman parte del sistema judicial. 

En este marco los órganos judiciales deberán garantizar que los servicios judiciales que éstos proveen 
sean de fácil acceso para los ciudadanos, procurando que sus solicitudes sean resueltas de forma eficiente, 
oportuna y satisfactoria, y sobre todo en un tiempo razonable; la justicia que demora, no es justicia. 

Idéntico temperamento adoptaremos respecto de la modificación del Código Procesal Penal, que fue 
desarrollado por operadores del sistema y que cuenta con el aval del ministerio público fiscal, la judicatura y la 
defensa pública. 

Es por esto que se estará remitiendo a la Honorable Legislatura: el proyecto de ley de reforma de los 
códigos procesales no penales, en materia civil y comercial, de familia, laboral y contencioso administrativo, 
siendo la oralidad de los mismos su piedra angular; el proyecto de creación del fuero contencioso administrativo 
y ambiental, a fin de dar celeridad y especificidad a este tipo de procesos; los pliegos para cubrir las vacantes 
de los ministros del Superior Tribunal de Justicia, órgano de vital importancia para la vida institucional de la 
provincia, donde aquí apelo a la ponderación de la generación de los consensos políticos necesarios para poder 
avanzar definitivamente en su cobertura. 

Con aciertos y errores, siempre he bregado por la defensa y respeto de la división de poderes, su 
fortalecimiento y la paz social. El rol del Poder Judicial es central en la vida democrática de nuestra provincia y, 
por ello, considero apropiado sostener un diálogo franco, basado en una sinergia positiva de trabajo institucional 
que redunde en el beneficio para todos los chubutenses, apelando a la empatía y solidaridad de los actores en 
el rol que a cada uno le cabe. Por ello, aquí los invito a que acepten la propuesta y avancemos juntos en escribir 
un nuevo capítulo que aventura un final de prosperidad y estabilidad para todos. 

La educación también atravesó desafíos en el marco de la pandemia, entre ellos, garantizar este derecho 
universal de nuestros niños y adolescentes a través de nuevas metodologías impuestas por la virtualidad. 

Trabajamos fuertemente para que la política de estado educativa esté presente en todo el territorio, 
contemplando los cambios en las formas de enseñanza y aprendizaje con los nuevos paradigmas de las 
tecnologías de la información. 

Desde marzo de 2020, pusimos en práctica diversos dispositivos, programas y acompañamiento para 
toda la comunidad educativa, desde los niños y adolescentes hasta los padres, docentes y auxiliares de la 
educación. 

Fuimos pioneros en generar una plataforma educativa institucional, “Chubut educa”, siendo una de las 
primeras provincias en estar online y operativos, algo por lo que se nos distinguió desde el Gobierno Nacional. 

Quiero agradecer a cada uno de los trabajadores de la educación que, de manera silenciosa y 
desinteresada, pensando en el futuro de nuestros jóvenes y atravesados al igual que todos por las 
incertidumbres de un contexto tan particular, dedicaron su tiempo y esfuerzo para desarrollar esta plataforma 
educativa, fundamental para mantener la continuidad pedagógica. 

La implementación de la plataforma digital educativa demandó la creación de 8000 aulas en entornos 
virtuales, que implicó dar soporte a docentes, equipos directivos, supervisores, padres y alumnos, respondiendo 
más de 3.500 mails, con 550 instituciones educativas activas. Además, se han puesto nuevamente en uso más 
de 7.000 netbooks de Conectar Igualdad de forma remota. 

Durante el 2020 entregamos 57 aulas digitales móviles para las escuelas secundarias y 23 equipos para 
las escuelas de educación inclusiva. Estos equipamientos incluyen carro contenedor, netbooks, notebooks, kits 



de robótica y proyectores. Y así vamos a continuar con estos programas de acompañamiento y 
aprovisionamiento de equipos e insumos a todas las escuelas de la provincia. 

Asimismo, y a través de la Secretaría de Gestión Pública y Modernización del Estado, pusimos en 
marcha el Plan Nacional de Conectividad Escolar, evaluando y llevando soluciones de internet e informática en 
general, ciudad por ciudad, escuela por escuela. 

Como resultado, se ha dotado a 33 predios escolares de todo el territorio de la provincia de conexión a 
internet de calidad a través de la empresa Arsat, con el fin de facilitar la inclusión educativa y acortar brechas 
en el acceso al conocimiento. Aldeas escolares como Chacay Oeste, Sepaucal, Blancuntre hoy tienen la 
posibilidad de estar conectados gracias a este programa. 

En materia de infraestructura escolar, invertimos entre el año 2020 y lo que va del 2021 más de $ 
640.000.000 en obras de edificación, refacción y ampliación en 230 establecimientos educativos de la Provincia. 

Específicamente, durante el 2020 se han reparado más de 115 edificios escolares con una inversión 
superior a los $ 220.000.000 y que incluirá a más escuelas, ya que continuamos trabajando en el plan de 
reparación y mantenimiento continuo de las instituciones. 

También se ha dado solución definitiva a problemáticas muy importantes de sanitarios, instalación 
eléctrica, obras de saneamiento cloacal y de distribución de agua potable, cubierta de techo, gas y calefacción 
de 228 instituciones educativas. 

Asimismo, a través de convenios con municipalidades y comunas, atendimos requerimientos de 
adecuaciones edilicias menores a 97 establecimientos educativos de todo el interior provincial. 

También hemos dado especial atención al programa Nutriendo Chubut para poder asistir con módulos 
alimentarios a alumnos chubutenses más vulnerables de la provincia. 

Todas estas decisiones han implicado una inversión de más de 400 millones de pesos, pero en realidad 
los números se vuelven abstractos cuando nos referimos al presente y sobre todo el futuro que buscamos 
generar para nuestras niñas y niños y también para los docentes, auxiliares y cada integrante del sistema 
educativo. Ampliamos establecimientos educativos en Trelew, Sarmiento, El Hoyo y El Maitén, como también 
edificamos salones de usos múltiples en el interior como es en el caso de El Escorial. 

Siempre es una alegría enorme compartir la construcción de nuevas escuelas, como es el caso de la 
escuela de nivel inicial en El Hoyo y Comodoro Rivadavia, y el comienzo de la construcción de un nuevo edificio 
escolar en esta ciudad. 

Sobre el regreso a las aulas, la puesta en marcha del protocolo jurisdiccional para el retorno a clases 
presenciales es el resultado de un profundo y serio trabajo en conjunto entre el Ministerio de Educación, salud, 
infraestructura y las entidades gremiales, para brindar y asegurar la educación en todo el territorio de la 
provincia. 

Éste es un ejemplo más que nos muestra que los consensos son la clave para avanzar en la mejora y 
superación de nuestra sociedad. 

Para este año, hemos incrementado en un 50% las partidas destinadas a la compra de insumos 
necesarios para higiene y limpieza de los edificios escolares, y el sistema de transporte escolar, que garantizará 
el traslado de aquellos niños y adolescentes que requieran del servicio para poder llegar a las escuelas. Éste 
será gestionado a través de la Subsecretaría de Autotransporte Terrestre, para cuyo correcto funcionamiento el 
Ministerio de Educación Provincial transferirá 200 millones de pesos. 

Hemos dado todas las garantías para el inicio del ciclo lectivo 2021. 
Quiero destacar, una vez más, el acompañamiento del Presidente Alberto Fernández y del Ministro de 

Educación, Nicolás Trotta, que junto con el Ministro de Gobierno, el Ministro de Economía, el Secretario de 
Trabajo y la Ministra de Educación de Chubut, han llevado adelante un importante acuerdo con docentes y 
auxiliares de educación, que permitió garantizar el inicio del ciclo lectivo 2021. 

Hoy, con orgullo podemos decir que los niños y adolescentes de nuestra provincia han regresado a las 
aulas. 

Como decía al principio, no fue fácil atravesar el 2020, pero hemos cumplido con nuestra palabra y 
honrado nuestras obligaciones. 

Durante el 2020, luego de muchos años, logramos que los pagos a proveedores contraídos durante el 
año lleguen al 93% de cancelación. 

A nivel de deuda financiera, en julio del año pasado cancelamos la totalidad del fideicomiso Chubut, 
creado en el año 2010, por 150 millones de dólares. 

Hemos reperfilado la deuda internacional de la Provincia, de los 650 millones de dólares, desde un marco 
de confianza y credibilidad con los acreedores. 

Todo ello, en el marco de las atribuciones conferidas por la Honorable Legislatura de la Provincia del 
Chubut, por los decretos emitidos y en concordancia con la autorización conferida por la Secretaría de Hacienda 
de la Nación. 

Con los resultados de la deuda reestructurada se logró resguardar en todo momento los intereses 
patrimoniales, fiscales y de sostenibilidad de la deuda pública que requirió la situación. 

Importante es mencionar que la operación realizada bajo ningún aspecto implicó la contratación de 
nuevos endeudamientos. Por el contrario, la reestructuración del BOCADE no incrementa el stock de deuda y 
no se capitalizan intereses. 

Honrar nuestras obligaciones es un precepto ineludible en este gobierno. Y este instrumento fue un logro 
histórico, muy beneficioso para cambiar las condiciones económico-financieras y poder proyectar el futuro de la 
Provincia de una vez por todas. Y lo que es más importante, el acuerdo al que arribamos nos quita las cadenas 
que limitaban el desarrollo de nuestra Provincia y la atención de las necesidades de cada chubutense. 

Somos la única Provincia que llevó adelante su proceso de restructuración de deuda sin ningún 
comentario negativo ni rechazo de oferta, logrando mantener su riesgo reputacional crediticio internacional. 

El fruto de todos los esfuerzos que se vienen haciendo para ordenar con transparencia y claridad los 
recursos provinciales, poco a poco comienza a ser más visible. 

Chubut no ha sido ajena a la crisis mundial derivada de la caída de los precios internacionales del barril 
de petróleo y el impacto en la producción, la economía y las regalías provinciales. Éstas han sido las más bajas 
en los últimos quince años para Chubut. 

El año 2020 fue el período de menor recaudación desde el año 2006. El total fue de 250 millones de 
dólares, es decir una caída del 32% frente a los ingresos de 2019 y retrocediendo a niveles del año 2005; 
incluso, muy por debajo de los registros de los últimos años, cuando aún en ciclos críticos de precios, el monto 
final siempre superó las tres centenas, como el año 2017, cuando cerró en, aproximadamente, 303 millones de 
dólares. 

A pesar de ello, estamos dando todos los pasos necesarios hacia un ordenamiento integral de las 
cuentas públicas y, luego de varios meses, volvimos a unificar el pago de la masa salarial. Estamos trabajando 
para terminar de sanear esta deuda y estoy seguro de que pronto será una realidad, porque creemos y 
honraremos nuestra obligación de cumplir con los derechos de cada uno de los trabajadores. Y como siempre 



sostuvimos, ni aun en las peores crisis pusimos en duda, ni por un segundo, la posibilidad de dejar a un solo 
empleado estatal en la calle. 

En igual sentido, el sector empresarial, turístico, productivo e industrial fue enormemente golpeado, 
poniéndose en riesgo la estabilidad laboral y social de nuestras localidades y nuestras familias. 

Ningún contratiempo podrá detenernos, por historia, presente y proyección futura, Chubut estará de pie 
y se los aseguro. 

La pandemia trajo consecuencias devastadoras sobre el empleo. Infinidad de históricos comercios y 
pequeñas y medianas empresas, cerraron sus puertas. Y con éstas, también quebraron los sueños de muchos 
emprendedores y trabajadores. Se agravó una crisis que ya era compleja en la economía nacional y provincial 
desde hacía varios años, con impacto directo en los puestos de trabajo del sector privado. 

Al lado de ellos también estuvimos y seguimos estando, atendiendo cada situación y evitando el 
agravamiento que complique más aún. 

Pusimos a disposición líneas de crédito, a través del Banco del Chubut, en apoyo al sector privado en el 
marco de la pandemia. 

Se entregaron casi 150.000.000 de pesos en líneas de crédito subsidiadas por el Gobierno Provincial, 
para sostener el nivel del empleo en el sector comercial y micropymes. 

Pusimos a disposición $ 20.000.000 en líneas de crédito a tasa 0% para prestadores turísticos. 
Acompañamos al sector ganadero con créditos de prefinanciamiento para la esquila y, en enero de este 

año, también lanzamos líneas de crédito con tasas subsidiadas que apuntan a la reactivación, a través de la 
inversión productiva y la inversión en industrias y pymes. 

Para acompañar las necesidades de distintos sectores, gestionamos: $ 120.000.000 en aportes no 
reintegrables para obras de infraestructura en parques industriales en Trelew y Puerto Madryn; $ 14.000.000 
para la emergencia agropecuaria; $ 40.000.000 para la emergencia climática. 

El turismo, una actividad estratégica de Chubut, fue sustancialmente afectada desde el inicio de la 
pandemia. Para acompañar a este sector, decretamos la emergencia turística en todo el territorio de la provincia, 
vigente hasta el 31 de diciembre de 2020. 

Conformamos un “Comité de asistencia y recuperación del sector turístico del Chubut”, donde se 
establecieron medidas económicas, impositivas, tributarias y laborales, para contener la actividad turística en 
una primera etapa. Y en una etapa posterior, se trabajó de manera mancomunada en el plan de apertura 
turística, con todos los protocolos correspondientes. 

Hemos presentado a esta Honorable Legislatura -y se encuentra en la Comisión de Turismo- el proyecto 
de ley para crear la Agencia de Promoción Turística como ente mixto no estatal, con participación del sector 
privado de toda la región, que tendrá la misión de fijar la promoción turística de la provincia a nivel nacional e 
internacional. 

Nuestra provincia nunca se detuvo, enfrentamos las dificultades con el estilo que nos distingue a los 
patagónicos, siempre mirando el futuro. 

La obra pública se mantuvo activa en todo momento. De hecho, la declaramos actividad esencial desde 
el inicio de la pandemia por su enorme impacto en el empleo, en el desarrollo social, económico y productivo 
de nuestras localidades. 

Además de las obras prioritarias en materia de infraestructura escolar y sanitaria que ya hemos 
mencionado, llevamos adelante un enorme trabajo en todo el territorio provincial junto a cada intendente y jefe 
comunal. 

En este sentido, se continúan llevando adelante diversas obras en todo el interior provincial, cuyos 
trabajos están a cargo de cada municipio y comuna, a partir del financiamiento proveniente del Gobierno de la 
Provincia. Ejemplos de éstas son las obras de gas en Tecka y Alto Río Senguer, los mejoramientos 
habitacionales en Paso de Indios, la construcción de salas velatorias en Telsen y Cerro Centinela, la 
construcción de una sala de primeros auxilios en Aldea Sepaucal y el avance de las obras de viviendas en 
Epuyén y Carrenleufú. 

Continuamos trabajando con la Municipalidad de El Hoyo para avanzar con acciones pendientes y 
necesarias, como es el caso de las cinco perforaciones de agua, conexiones domiciliarias de gas y el edificio 
del Centro del Servicio de Protección de Derechos. 

En Lago Puelo, ya acondicionada la Plaza Joven, estamos actualizando los montos del Centro de 
Convenciones, que es una obra que está paralizada desde hace mucho tiempo y será reactivada. 

Se están elaborando proyectos para la ampliación de redes de gas, la finalización de cordones cuneta y 
la construcción de diez soluciones habitacionales en El Maitén, como así también en el proyecto de 
mejoramiento de viviendas en Gualjaina, la construcción de un salón de uso múltiples en Atilio Viglione y la 
edificación de viviendas en Facundo y Buen Pasto. 

Además, se llevan adelante los procesos administrativos necesarios a fin de ejecutar la obra de gas por 
$ 13.000.000 en Corcovado y la construcción de cordón cuneta. 

En Esquel pondremos en marcha un convenio que se firmó en el 2018 por viviendas y en Cholila ya 
están reactivadas diversas obras que se encontraban paralizadas. 

También, junto con el Municipio de Trelew, se está elaborando un proyecto para el embellecimiento del 
Puente Hendre y más cuadras de pavimento, al igual que el embellecimiento de la plaza principal de la ciudad 
de nuestra querida capital Rawson. 

Por otro lado, se inició la obra de terminación del desagüe pluvial zona sur de Rada Tilly, con una 
implicancia directa en el desarrollo sostenido de la zona suroeste de la localidad. 

Finalizamos la ampliación del Instituto Penitenciario Provincial de Trelew e iniciamos una nueva obra 
para continuar este avance. 

En materia de infraestructura energética será clave para el desarrollo de la provincia el interconectado 
de energía eléctrica en la zona cordillerana, que luego de varias gestiones –varias gestiones de años- logramos 
incluir en el presupuesto nacional 2021. 

Es una obra esperada hace muchos años, que cambiará la vida a miles de chubutenses. Así, Tecka, 
Gobernador Costa, Río Pico, San Martín, Atilio Viglione, Aldea Apeleg, Facundo, Río Senguer, Río Mayo, Aldea 
Beleiro, Ricardo Rojas y Lago Blanco dejarán de depender del uso de la generación aislada. 

Y para asistir esta demanda, durante el año 2020 se adquirieron e instalaron siete nuevos motores 
generadores de energía en comunas del interior provincial. 

Sabemos que, una vez concretada esta obra, habremos dado un gran salto hacia el desarrollo de 
nuestras comunas, a la integración territorial y a la genuina inclusión y creación de mejores condiciones de vida 
y crecimiento para toda la provincia. 

Además, asumimos con fondos provinciales el financiamiento y continuidad de obras eléctricas en curso, 
iniciadas por la gestión del Gobierno Nacional anterior y que no se avanzaron por falta de recursos. Estas obras 
son de vital importancia para el desarrollo de las ciudades de Trelew y Comodoro Rivadavia. 



Es así que en Comodoro Rivadavia se reactivó la obra del tendido eléctrico de la fracción 14 y 15, la 
obra “Stella Maris Área Central”, que permitirá la instalación de los nuevos equipamientos de alta tecnología 
para el tratamiento de enfermedades oncológicas en el CABIN; y también la obra “Suministro Rada Tilly, 
ampliación red eléctrica media tensión y subestación”, que alimentará un amplio sector industrial del sur de la 
ciudad de Comodoro Rivadavia y de Rada Tilly. 

En tanto en Trelew se reactivó la obra “Estación transformadora 2”, que permitirá el suministro eléctrico 
al nuevo Hospital de Alta Complejidad, así también como el desarrollo de la zona noreste de la ciudad y parque 
industrial liviano. 

Estas cuatro obras representan -insisto, con recursos propios provinciales- una inversión total de $ 
820.000.000 y ya están pronto a finalizarse en el año 2021. 

En este sentido también, a través de la Dirección General de Servicios Públicos, realizamos obras de 
ampliación en las cañerías de agua en Lagunita Salada, Gastre, Gan Gan y Paso de Indios; se efectuaron 
mejoras en el servicio en Epuyén y Lago Blanco, y se construyó un nuevo acueducto en Telsen. 

Las gestiones de obras de dragados en los puertos de Chubut, iniciadas en conjunto con el Ministerio de 
Defensa y Ministerio de Transporte de la Nación, también significan un paso para el desarrollo y el crecimiento 
de la región. 

Además de las obras de ampliación de los puertos de Rawson y Madryn -con recursos propios también-
, son fundamentales para el desarrollo de una actividad central en nuestra economía: la pesca. 

Entre los proyectos prioritarios para este 2021 se destacan las obras de protección costera de Playa 
Unión - Magagna y en la zona del Chalet Huergo - Hospital Alvear de Comodoro Rivadavia, la construcción de 
la Escuela técnica n° 7727 de El Hoyo -ya licitada y pronto a adjudicarse-, la construcción de un nuevo hospital 
para Epuyén y la ampliación del Hospital de Lago Puelo -también próxima a adjudicarse-. 

Asimismo, se proyecta la obra de la estación transformadora sur en Puerto Madryn, el Hospital Materno 
Infantil para Comodoro Rivadavia, el acceso de servicios en loteos sociales y el desarrollo de un plan de 
pavimentación urbana. 

El Programa Nacional Argentina Hace es otra oportunidad de crecimiento, reactivación económica y 
generación de trabajo local, impulsada a través del Ministerio de Obras Públicas de la Nación, en el marco de 
un verdadero federalismo. 

El monto total de los proyectos es de casi 645 millones de pesos y, en las últimas semanas, a partir de 
ponerse en marcha el presupuesto nacional 2021, comenzaron a transferirse los fondos a las distintas comunas 
y municipios con proyectos aprobados y firmados. 

Todo esto que acabo de mencionar lo hemos hecho en medio de una crisis sin antecedentes, con la 
decisión de nuestro Gobierno y el fundamental acompañamiento silencioso y activo de todos y cada uno de los 
chubutenses, que comprenden el momento que nos toca. 

Con escasos recursos y en un marco de austeridad, estamos llevando adelante un plan de obras que 
son fundamentales, pensando en Chubut a largo plazo. 

Obras que podrían haberse realizado en las épocas de bonanza, y sin embargo fueron postergadas, hoy 
son una realidad o están en ejecución. 

Asimismo, desde la Administración de Vialidad Provincial, y a pesar del atípico contexto, logramos 
mantener la reactivación que habíamos logrado en el 2019. 

Estamos trabajando en la pavimentación de la ruta provincial n° 71, ruta de Los Lagos, la ruta provincial 
n° 24 de Sarmiento y el puente de Caleta Córdova en Comodoro Rivadavia. 

También realizamos el mantenimiento rutinario de toda la red vial provincial, que cuenta con 
aproximadamente 8.000 kilómetros. 

Entre las obras que hemos finalizado -que hemos finalizado- durante este especial 2020 se encuentra la 
pavimentación de la ruta nacional n° 259, en las proximidades de Trevelin, que hemos hecho con fondos propios, 
y el puente sobre el arroyo “La Mata” en el camino “Juan Domingo Perón” de Comodoro Rivadavia. 

Actualmente, continuamos con la pavimentación de la ruta provincial n° 63 entre El Molle y la localidad 
de José de San Martín, que permitirá la conexión con la ruta nacional n° 25 dinamizando el tránsito para toda 
la región. 

Se han entregado más de 34.000 metros cuadrados de pavimento con adoquines a municipios y 
comunas rurales y 2.027 de metros lineales de cordones cuneta, como así también otros casi 6.000 metros 
cuadrados de adoquines destinados a clubes e instituciones deportivas. 

Por otro lado, también hay que destacar el riguroso trabajo del Instituto Provincial de la Vivienda. La 
construcción de nuevas viviendas siguió durante el 2020, en el marco de una política inclusiva, con igualdad y 
mejor calidad de vida. 

La gestión transparente y administración eficiente de los recursos del IPV nos permitieron concluir el año 
2020 con 330 soluciones habitacionales; repito, 330 soluciones habitacionales. Son los sueños cumplidos de 
cada familia que nos alientan a seguir asumiendo el compromiso para la ejecución de nuevas viviendas, obras 
de provisión de servicios y obras delegadas. 

Un desafío trascendental será la finalización de los centros de encuentro en Comodoro Rivadavia, 
Rawson y Trelew, obras de gran relevancia social. 

En lo que respecta a obras de mejoramiento barrial durante el 2020, se continuó con la ejecución para 
finalizar el mejoramiento del barrio Nueva Chubut en Puerto Madryn. 

Asimismo, se encuentran próximos a licitarse los proyectos de los barrios Nueva Chubut, tercera etapa 
de Puerto Madryn, Fracción 14 y 15 de Comodoro Rivadavia y Moreira de Trelew. 

Para este año proyectamos finalizar las más de 700 viviendas y obras de infraestructura que se 
encuentran en ejecución y con recursos propios, continuando el programa de contrataciones previsto. 

Asimismo, quiero destacar las gestiones realizadas ante el Ministerio de Desarrollo Territorial y Hábitat 
de la Nación, a partir de las cuales firmamos la adhesión de Chubut al Programa Federal Casa Propia y al Fondo 
Nacional Solidario de Vivienda, que implicará 900 soluciones habitacionales para nuestra provincia; reitero, 900 
soluciones habitacionales para nuestra provincia. 

Es una alegría enorme cada vez que entregamos la llave a un techo propio, es la emoción de las familias 
que ven concretado ese sueño y el efecto multiplicador que tiene para el rubro de la construcción, la generación 
de mano de obra y la reactivación económica. 

Desde el área de ciencia, tecnología e innovación productiva, durante este año dimos continuidad a la 
ejecución de proyectos productivos, presentados ante diferentes entes de financiamiento nacional e 
internacional: se gestionaron más de 92 millones de pesos para 54 proyectos, provocando un gran impacto 
territorial. 

Son muchísimas las acciones llevadas a cabo, pero no quería dejar de mencionar las actividades de 
vinculación entre diversos grupos de investigación provincial, nacional e internacional que aportaron diferentes 
capacidades, permitiendo la resolución de demandas provinciales, tales como la lucha contra el hambre, la 



batalla contra la pandemia Covid-19, el tratamiento de residuos de langostino, la producción olivícola, el 
tratamiento de los residuos sólidos urbanos, la demanda habitacional, entre otras. 

Tenemos investigadores y emprendedores chubutenses que necesitan del impulso del Estado para 
acelerar sus iniciativas tan valiosas. Así lo haremos, caso por caso, tendrán en este Gobierno la alianza activa 
que les dé las manos necesarias y genere los avances ideados. 

En materia de modernización y transparencia ya estamos próximos a poder implementar el proyecto de 
expediente y firma digital que habíamos anunciado el año pasado, como así también la incorporación de otros 
sistemas de gestión y nuevas tecnologías que ayuden a transformar las estructuras de trabajo con procesos 
más eficientes, ágiles, abiertos y modernos de cara a respuestas más rápidas y dinámicas para todos los 
chubutenses. 

En relación a la conectividad la lista es amplia, pero no puedo dejar de destacar la nueva conectividad 
en Tecka, Paso de Indios, Camarones, Esquel, Gastre, Gan Gan, Lagunita Salada, Blancuntre, Telsen. 

Conectividad de calidad ya no es futuro, es presente. Es la variable que nos permitirá generar 
condiciones igualitarias y avanzar hacia la modernidad con impronta chubutense, incorporando aplicaciones 
que nos mejoren nuestra vida del día a día. 

En cuanto a la actividad hidrocarburífera de la Provincia del Chubut, que no estuvo ajena al contexto 
internacional, logró sortear diversas dificultades y se está recuperando. 

Finalizamos un complejo 2020 con una producción anual de 23.100 m3/d (metros cúbicos por día) de 
petróleo, con el 29,01% de participación en la producción nacional anual, convirtiéndose la Provincia del Chubut 
en una de las mayores productoras de petróleo del país. También vale destacar que hemos exportado más del 
37% de la producción, habiéndose incrementado con respecto al año anterior. 

Durante esta pandemia se han logrado reactivar algunas áreas marginales y proponer un plan de 
perforación que permitiera un mejor desarrollo de las mismas. Pero fundamentalmente se priorizó el 
sostenimiento de las reservas y la preservación del empleo, fuentes de trabajo, sector privado. 

Para lograr reactivar el sector hidrocarburífero, cuyo rol es clave en la matriz productiva de Chubut, se 
promovió un programa de estímulo al incremento de la producción, trabajando codo a codo con las operadoras 
y sindicatos, para que los yacimientos siguieran activos y no se perdieran fuentes laborales. 

Mi agradecimiento y distinción a esta capacidad responsable, seria y madura de encontrar en la crisis 
diversas maneras de resolver la problemática. 

Desde nuestro Gobierno generamos los ámbitos para que, junto con los trabajadores y las empresas, 
con innovación, templanza, diálogo y entendimiento, nos pudiéramos poner de acuerdo en beneficio del futuro 
de la provincia, en beneficio de todos los chubutenses. Gracias, nuevamente, a cada parte por sus aportes en 
la búsqueda de estos consensos. 

Por otro lado y en el marco de la mejora de la competitividad y el impulso a todo el sector productivo de 
Chubut, estamos trabajando junto con otras provincias patagónicas en varias propuestas tendientes a solucionar 
temas estructurales en favor del desarrollo para poder seguir por el buen camino y la manera en la que hay que 
hacerlo es estando juntos. 

A través del Ministerio de Agricultura, Ganadería, Industria y Comercio, presentamos al Gobierno 
Nacional la propuesta para compensar lo que se paga en concepto de zona desfavorable con crédito de libre 
disponibilidad; y se está elaborando la propuesta y proyecto de ley para reestablecer los reembolsos para 
exportaciones por puertos patagónicos de aquellos productos que tengan valor agregado y que sean elaborados 
en nuestra región patagónica. 

Esto permitirá estimular las exportaciones de nuestras pequeñas y medianas empresas, mediante 
incentivos fiscales que permitan compensar los elevados costos logísticos que sufre la región al estar alejada 
de los centros de consumo y distribución de sus productos. 

También pusimos en marcha la Agencia de Inversiones, Desarrollo y Promoción de las Exportaciones 
de la Provincia, sociedad de economía mixta, para fomentar las inversiones y exportaciones chubutenses. 

Y continuaremos las gestiones para la reducción de las retenciones al sector lanero con valor agregado. 
Diversificar la matriz productiva y seguir generando las condiciones para que la industria y la producción ya 
instalada sigan creciendo es una prioridad de este Gobierno, como también la de apoyar e impulsar nuevos 
proyectos gestados en nuestra región, fomentando y procurando las inversiones nacionales e internacionales 
que tanto necesitamos para incorporar a nuestra Provincia en la senda del desarrollo sostenido. 

Cuando hablamos de futuro, es inevitable pensar en la reconversión y el plan de desarrollo productivo 
de la Provincia del Chubut. 

Proyectar qué provincia queremos ser en cincuenta años es posible, un nuevo modelo de provincia que 
necesita al sector público y privado trabajando juntos, con más diálogo constructivo, que encuentre virtudes en 
las diferencias; con templanza para comprender los procesos de entendimiento necesarios; con solidaridad y 
empatía; que los que siguen hablando desde la lejanía reconozcan las necesidades reales de la gente, sin 
especulaciones políticas egoístas. Ese modelo de provincia nos merecemos. 

Por eso dimos las discusiones necesarias, abrimos los debates que hicieron falta, nos escuchamos unos 
a otros, participamos a todos; una verdadera convocatoria a ser parte de la construcción del futuro de Chubut, 
desde la pluralidad y la diversidad. En esas diferencias están las mayores riquezas, las que permiten superar 
las ideas, innovar y pensar mejoras. 

Si alguien cree que al final del camino habrá héroes, se equivoca. Si alguien cree que realmente podemos 
seguir hipotecando el futuro de nuestras comunidades por intereses individuales, electorales, esporádicos o 
partidarios, se equivoca. Si alguien cree que debemos seguir esquivando debates históricos, se equivoca. 

Las transformaciones profundas conllevan temores e incertidumbres, pero somos conscientes de que 
estas reformas nos fortalecerán y, por ello, nuestra perseverancia en seguir adelante, poniéndonos a disposición 
para dar los debates que sean necesarios. 

Crecer a partir de las diferentes opiniones es el camino adecuado, sin temores, con coraje y convencidos 
de que podemos hacer mucho más en nuestro Chubut. 

De eso se trata innovar y pensar en nuevas oportunidades, de eso se trata el progreso para Chubut, de 
salir de nuestros marcos ideológicos, de nuestros perímetros conceptuales para dar un paso adelante en 
respuesta a los déficits históricos de nuestra provincia y de su sector productivo. Chubut y Argentina necesitan 
hoy más que nunca ampliar su matriz productiva, crecer y exportar. 

No alcanza sólo con asistir a los sectores más vulnerables sin dejarles herramientas para el futuro. El 
Estado no puede basar su política pública en este sentido. 

Para crecer realmente, como provincia y como país, estamos convencidos de que debemos promover la 
cultura del trabajo, del empleo digno y la inclusión. 

En julio de 2020 casi 80.000 chubutenses se beneficiaron con el Programa Nacional IFE, con el que 
asistimos a las familias que peor la pasaron. Pero sólo fue eso, un paliativo ante las consecuencias de una crisis 
social y económica devastadora devenida de una pandemia inédita en el mundo. 



Durante este 2021, diseñaremos y pondremos en marcha acciones y políticas que creen mejores 
condiciones a mediano y largo plazo. Debemos generar fuentes de ingreso genuinas para los chubutenses, 
trabajo y oportunidades de desarrollo. 

Los vuelvo invitar a todos a que seamos parte de este nuevo modelo de provincia que nos merecemos. 
Durante años, la región de la meseta chubutense no se integra al crecimiento y desarrollo que sí han 

venido teniendo las demás regiones de la provincia. No es posible que siga condenada al olvido y la 
postergación y también al desconocimiento. 

No queremos más zonas inviables en nuestra provincia. No queremos más un Chubut vacío. Queremos 
una provincia pujante de norte a sur, de este a oeste, rebosante de oportunidades para todos. 

Una de las regiones con menor densidad poblacional de Argentina, la única de la Provincia del Chubut 
que fue perdiendo habitantes a lo largo de los últimos cincuenta años, habitando entre los Departamentos de 
Gastre y Telsen tan solo 3.000 vecinos chubutenses. 

Nuestra meseta se encuentra entre los lugares con mayor desigualdad de toda la Argentina. ¿Hasta 
cuándo?, nos preguntamos. ¿Hasta cuándo?, pidieron esos mismos vecinos, esos mismos chubutenses que 
también tienen voz y sueños. 

Atravesando un arduo y profundo trabajo de investigación y relevamiento de información, contamos con 
datos y estudios contundentes sobre la realidad actual de esta zona y, lo más importante, sobre el potencial y 
oportunidades en materia de desarrollo productivo. 

Pueblo de Chubut: este potencial es enorme. Y es hora de dejar de mirar para otro lado, de salir de 
nuestra zona de confort para hacerle frente a los desafíos de una industria con un inmenso potencial en la nueva 
economía global y en los nuevos sistemas productivos. 

Miremos la gran puerta que se abre a través del proyecto de desarrollo, pensando a la meseta nunca 
más como zona de sacrificio, sino como zona de oportunidades. Será el inicio de un largo camino de crecimiento 
para Chubut y toda la región, una historia que dejaremos marcada para siempre. 

Es el momento de ser parte de la solución. La solución que exige madurez, consenso, humildad y 
solidaridad. Apartar posiciones dogmáticas o ideológicas, para dar lugar a los desencuentros constructivos, las 
tensiones creativas y los acuerdos genuinos. 

Debemos pasar de los enunciados a la acción y generar las condiciones reales para la inversión 
productiva, orientada de forma directa a crear trabajo y una cadena de valor ambientalmente sostenible. 

Hace un año que creé una mesa de trabajo interdisciplinaria con el objetivo de tener el mejor proyecto 
productivo con la meseta como zona estratégica y clave para el desarrollo y crecimiento de la provincia, 
pensando en los próximos cincuenta años. 

Desde entonces, se llevaron a cabo innumerables reuniones con instituciones, organizaciones y 
referentes de distintos sectores, dispuestos a enriquecer el proyecto, con sustento científico, académico y social. 

Todos, absolutamente todos, fueron convocados a ser parte. Todos siguen siendo protagonistas de esta 
historia que vamos a construir juntos. 

Nada se hizo ni se hará nunca a espaldas de los chubutenses. Ése fue y será nuestro compromiso. El 
proceso participativo incluyó a la ciencia y el conocimiento como fuente de inspiración, pero también a la 
escucha activa de voces diversas de la sociedad, y de los habitantes de la meseta en su vocación de inclusión 
y desarrollo. Todas las inquietudes fueron escuchadas, contempladas, dialogadas, debatidas. 

Tengan certeza y confianza en que el agua no se toca porque amamos nuestro río y no se lo vamos a 
regalar a nadie, porque el agua es vida. La cordillera no se toca porque creemos en la soberanía de sus pueblos 
que le dicen “no” a la minería. 

No se usa cianuro. Está previsto que la producción se realice respetando los principios ambientales y 
sociales, con trabajadores capacitados, proporcionando información ambiental de manera oportuna y adecuada, 
generando el involucramiento y la participación de las comunidades locales. 

La meseta merece su futuro, merece su oportunidad. Sus pueblos merecen el respeto a la licencia social 
que le dieron la idea de diversificar la matriz de ingresos, ingresos y empleo con explotación minera sustentable. 

No me creo dueño de la verdad. Sólo pedí siempre que dialoguemos sin violencia y con humildad, con 
tolerancia e incorporando los intereses de todos, con mirada amplia. 

La industria minera, como todas las cosas, también ha evolucionado. Hay una nueva manera de hacer 
minería, ambientalmente sostenible, socialmente inclusiva, económicamente integrada, transparente y abierta 
a la sociedad y con “gobernanza de los recursos naturales”. 

Podemos demostrar que estamos en condiciones de integrar a la meseta como región productiva y 
devolverles la dignidad a sus habitantes; fundar las condiciones para la inversión y el desarrollo de 
infraestructura para crear un nuevo polo productivo a largo plazo; transformar la realidad y devolver la esperanza 
a comunidades postergadas históricamente. 

Y el cuidado del medio ambiente no se negocia, es un eje central, condicionante y prioritario del plan de 
desarrollo productivo. Sin sostenibilidad no puede existir desarrollo, no puede existir futuro. 

Durante más de cien años el petróleo se extrajo sin que existiera ni siquiera un ministerio de ambiente. 
Hoy estamos en condiciones de iniciar una nueva actividad productiva, con un Ministerio de Ambiente en plena 
vigencia en sus funciones. 

Además, promovemos un esquema de controles tripartitos con la intervención de un órgano 
internacional, como así también la creación del primer observatorio de recursos naturales, con la participación 
abierta de los ciudadanos, universidades, organismos no gubernamentales y profesionales de todas las 
actividades productivas. 

Todos podremos participar de este control necesario, debemos estar tranquilos y seguros. Nadie quiere 
destrucción, todos queremos futuro sustentable para nuestros hijos. Un hito en nuestra dinámica de controles 
provinciales, que marcará un antes y un después en la participación ciudadana. 

Es importante también que hablemos del efecto multiplicador. Recuperar la dignidad del trabajo es un 
eje central del proyecto de ley. 

Contempla la generación de manera directa de más de 6.000 puestos de trabajo para los primeros tres 
años en la fase de construcción de la planta, más de 8.000 puestos de trabajo durante la vigencia del proyecto, 
la integración de pymes y comercios a la cadena de valor; asimismo, el compre local para dinamizar la economía 
provincial. 

Queremos tener el mejor modelo de renta de todos los proyectos mineros vigentes del país, incluyendo 
un fondo anticíclico dentro de su estructura para brindar solidez y continuidad garantizada. 

El aporte de infraestructura al proyecto podría abastecer de energía y conectividad de manera directa a 
las comunas más postergadas de la provincia. 

Exigiremos las obras de infraestructura que sean necesarias, con la ampliación de su impacto en otros 
ejes productivos que hoy serían imposibles e inviables. 



Señores diputados: tenemos la responsabilidad histórica de ser parte de la transformación de vida de 
nuestras comunidades, de todos los chubutenses. Tenemos la enorme oportunidad de construir el presente y 
el futuro de nuestra provincia. 

Éste es el principio de reconversión productiva de la Provincia del Chubut, que dotará de igualdad de 
oportunidades a todas las regiones y habitantes de nuestro territorio. 

Cuando hablamos de universalidad de los derechos, también estamos hablando de integración de los 
suelos y habitantes chubutenses al sistema productivo de la provincia. Eso también es federalismo. 

Quiero agradecer, finalmente, a todo mi equipo de gobierno que durante el último año trabajó para poder 
presentar las conclusiones del análisis con el objetivo de generar un debate constructivo. 

A todos los participantes de este proyecto, que lo enriquecieron, lo desafiaron y lo mejoraron, a los 
profesionales y académicos que aportaron inteligencia y conocimiento para nutrir con sabiduría e innovación a 
todos los equipos de trabajo. 

Al Secretario de Minería de la Nación, doctor Alberto Hensel, por su constante predisposición y la de sus 
equipos técnicos, haciendo de la articulación y el proceso participativo un aprendizaje permanente. 

Y a los más de sesenta representantes de la sociedad, de todos los sectores del trabajo, la producción, 
la ciencia y la política, por su enorme aporte y predisposición a la escucha activa y la propuesta conducente. 

Parafraseando un conocido proverbio: solos, llegamos rápido; juntos, llegamos lejos. Y allí queremos ir, 
lejos; en el largo plazo, dejando huella, haciendo historia, por todos y cada uno de nuestros jóvenes, hijos y 
nietos, por las próximas generaciones, por el futuro de Chubut. Y en este desafío, no vamos solos. 

Quiero destacar el permanente, sostenido y genuino acompañamiento de nuestro Presidente de la 
Nación, doctor Alberto Fernández. 

Como hacía mucho no sucedía para Chubut, tenemos un Gobierno Nacional que escucha nuestras 
necesidades y nos integra en un verdadero proyecto federal de país. 

También al Presidente de la Cámara de Diputados de la Nación, mi amigo de la vida, doctor Sergio 
Massa, que es y ha sido parte de la articulación y el trabajo en conjunto permanente con legisladores nacionales 
y funcionarios del Gobierno Nacional, ratificando la siempre tan importante unidad que necesita nuestro país. 

Unidad que no significa pensar igual, sino trabajar por la construcción de consensos, respetando la 
independencia de poderes, por supuesto, abrazando el sentido que nos atraviesa a todos: dar respuestas al 
pueblo que nos eligió y al que representamos. 

Señores diputados, queridos chubutenses: hemos pasado tiempos de vientos, temblores, temporales, 
crisis internacionales, pandemia, y puedo seguir enumerando. Los chubutenses sabemos muy bien cómo 
levantarnos. 

Seguiremos conviviendo con el Covid-19 un tiempo más, pero hoy estamos mejor preparados, hemos 
fortalecido nuestro sistema de salud y hemos aprendido a cuidarnos. 

A pesar del complejo escenario económico-financiero que agravó la situación provincial, he detallado, 
con hechos, que Chubut nunca se detuvo. 

Damos prioridad a la vida, a la salud, a la seguridad. Seguimos haciendo obras, viviendas, proyectos 
productivos, científicos y tecnológicos. 

Seguimos mejorando las condiciones físicas y adaptando las herramientas tecnológicas y de 
conectividad para garantizar la educación, en el marco de la nueva virtualidad, siendo pioneros en todo el país. 

Hemos logrado pasos firmes en el ordenamiento de las cuentas públicas y reperfilado una deuda 
internacional histórica, que nos está permitiendo salir de la asfixia para poder proyectarnos. 

Seguimos al lado de las familias y sectores más vulnerables de la provincia, en el marco de la asistencia 
por la pandemia, pero también seguiremos trabajando intensamente para la sostenibilidad del empleo tanto en 
el sector público como privado, creando condiciones para la generación de nuevos puestos de trabajo. 

Y hemos diseñado el mejor proyecto de desarrollo productivo que puede tener nuestra provincia, el que 
se merecen todos los chubutenses. Lo hemos logrado entre todos. Y el futuro de Chubut nos sigue desafiando 
a hacerlo en este camino. 

Tengo convicciones y entusiasmo, porque conozco mi provincia, sé cómo pensamos los chubutenses. 
Siempre vamos para adelante, nada nos detiene cuando tenemos claros los objetivos. 

Vamos por el progreso, por las oportunidades extendidas. Vamos juntos en las coincidencias y también 
en los disensos, construyendo las mejores decisiones. 

Seguiré liderando con firmeza y escucha. Seguiré gobernando, sabiendo que necesitamos darle 
dinamismo a la gestión. Seguiré gobernando para los chubutenses todos, defendiendo nuestros intereses, los 
de todos, sin privilegios injustos. Seguiré gobernando con un equipo que sabe hacia dónde vamos y está 
convencido del camino. Nada detendrá nuestro futuro. 

Convoco a cada uno de ustedes, a cada chubutense a sumarse a este futuro; no lo vamos a esperar 
más, iremos a buscarlo. Vamos juntos, será nuestro legado para las generaciones que continuarán con este 
sueño que haremos realidad. 

Muchísimas gracias. Dejo inaugurado el 49° período de sesiones ordinarias de la Honorable Legislatura 
de la Provincia del Chubut. Gracias. 

 
- Aplausos. 

 

- III - 
CIERRE DE LA SESIÓN 

 
SR. PRESIDENTE (Sastre): Agradecemos el mensaje y despedimos cordialmente al señor Gobernador 

de la Provincia. 
Cumplido el objeto de la presente sesión, se da por finalizada la misma. Buenas tardes. 
 

- Eran las 12:50. 

 
 
Edgar Lloyd Jones 
Director 
Cuerpo de Taquígrafos 
Honorable Legislatura 
Provincia del Chubut 

 
 


